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 السؤال:

ٌجوز هل  ...لاستفسار عن حكم شرعً لأنً احترت. أود اكاته..وبرالسلام علٌكم ورحمة الله 

 السلام علٌكم ورحمة اللهو أتمنى الإجابة... نترنت والجوال المحمول؟...للحائض لراءة المرآن عبر الإ

 

 الجواب:

 علٌكم السلام ورحمة الله وبركاتهو

 للجواب على السؤال ٌلزم توضٌح ثلاثة أمور وهً:

ة أي لٌس من المصحف، مس المصحف ولراءة المرآن منه، حمل الحاسوب أو لراءة المرآن مشافه

 ءة منه:الجوال المحمول الذي فٌه برنامج المرآن الكرٌم والمرا

فهً مسألة مختلف فٌها بٌن الفمهاء، فمنهم من ٌحرمها ومنهم  أما قراءة الحائض للقرآن مشافهة، -1

ءة المرآن للحائض وهً تتلفظ به لا ٌجوز، فمد أخرج من ٌجٌزها... والراجح لدي فً المسألة أن لرا

ٌْمَانَ بْنِ حَرْبٍ، وَحَفْصِ بْنِ ا ِ بْنِ سَلمََةَ، لَالَ: دخََلْناَ  لحاكم فً المستدرن عن سُلَ ةَ، عَنْ عَبْدِ اللََّّ عَمْرِو بْنِ مُرَّ

ُ عَنْهُ، أنََا وَرَجُلَانِ... فمال علً رضً الله ًَ اللََّّ ٍ رَضِ ًّ ٌْهِ وَسَلهمَ » عنه عَلَى عَلِ ِ صَلهى اللهُ عَلَ كَانَ رَسُولُ اللَّه

ٌْسَ الْجَ  ءٌ لَ ًْ لال الحاكم « ناَبَةُ ٌَقْضًِ الْحَاجَةَ، وٌََقْرَأُ الْقرُْآنَ، وٌَأَكُْلُ اللهحْمَ، وَلَمْ ٌَكُنْ ٌحَْجُبهُُ عَنْ قرَِاءَتِهِ شَ

سْنَادِ، وصححه الذهب كان ٌمرأ المرآن شفاهاً  صلى الله عليه وسلمً. وواضح من الحدٌث أن الرسول هَذاَ حَدٌِثٌ صَحٌِحُ الْإِ

إلا إذا كان جنباً، أي لا ٌجوز للجنب أن ٌمرأ المرآن، وما ٌنطبك على الجنب ٌنطبك على الحائض من حٌث 

 لراءة المرآن.

 دي هو أن لا تقرأ الحائض القرآن ولذلك فالراجح ل 

لَا ٌَمَسُّهُ إلِاه ﴿ حرام لموله سبحانه فلا ٌجوز، فهوالجنب والحائض للمصحف  وأما مس -ٕ

رُونَ  ِ بْنِ أبًَِ بكَْرِ بْنِ حَزْمٍ، أنََّ  ﴾الْمُطَهه وللحدٌث الشرٌف الذي أخرجه الإمام مالن فً الموطأ عَنْ عَبْدِ اللََّّ

 ِ ، وفً رواٌة أخرى «قرُْآنَ إلِاه طَاهِرٌ أنَْ لَا ٌَمَسه الْ »لِعمَْرِو بْنِ حَزْمٍ:  صلى الله عليه وسلمفًِ الْكِتاَبِ الَّذِي كَتبَهَُ رَسُولُ اللََّّ

ِ بْنِ أبًَِ بكَْرِ بن محمد بن عمرو بْنِ حَزْمٍ...(،  لمالن فً الموطأ بإكمال اسم عبد الله كما ٌلً: )عَنْ عَبْدِ اللََّّ

ٌْمَا انً فً الكبٌر والصغٌر عن سَالِمِ بْنِ وأخرجه الطبر ِ بْنِ عُمَرَ بلفظ: )عَنْ سُلَ نَ بْنِ مُوسَى، سَمِعْتُ عَبْدِ اللََّّ

ٌْهِ وَآلِهِ  ُ عَلَ ِ صَلَّى اللََّّ ثُ، عَنْ أبٌَِهِ، لَالَ: لَالَ رَسُولُ اللََّّ ِ بْنِ عُمَرَ ٌحَُدِّ لَا ٌَمَسُّ الْقرُْآنَ »وَسَلَّمَ:  سَالِمَ بْنَ عَبْدِ اللََّّ

 .«(إِلاه طَاهِرٌ 

 القراءة منه ولذلك فإن الراجح لدي أنه ٌحرم على الحائض مس القرآن و 
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وأما حمل الحاسوب أو الجوال المحمول الذي ٌحتوي برنامج القرآن الكرٌم، فقد سبق أن بحث  -3

فً صندوق أو خرٌطة... وهذه لد اختلف  الفقهاء مسألة أحب أن أبدأ بها، وهً حمل المصحف إذا كان

 الفمهاء فٌها:

جنب أو المحدث المصحف بعلالة، أو مع حائلٍ )فمد ذهب الحنفٌةّ والحنابلة إلى أنهّ لا بأس أن ٌحمل ال

غٌر تابعٍ له، لأنهّ لا ٌكون ماساً له فلا ٌمنع منه كما لو حمله فً متاعه، ولأنّ النهًّ الوارد إنمّا هو عن 

أو نحو  - وهً الكٌس -المسّ ولا مسّ هنا، لال الحنفٌةّ: فلو حمله بغلاف غٌر مخٌطٍ به، أو فً خرٌطةٍ 

ذلن لم ٌكره... وذهب المالكٌةّ والشّافعٌةّ، وفً رواٌة عن أحمد إلى أنهّ لا ٌجوز ذلن، لال المالكٌةّ: ولا 

ًّ المصحف، أو فً غلافٍ أو بعلالة، وكذا لال  ٌحمله غٌر الطّاهر ولو على وسادةٍ أو نحوها، ككرس

و صندوقٍ فٌهما مصحف، أي إن أعُِداّ له، ولا الشّافعٌةّ فً الأصحّ عندهم: لا ٌجوز له حمل ومس خرٌطةٍ أ

 دوقٍ أعُِدّ للأمتعة وفٌه مصحف(.ٌمتنع مس أو حمل صن

وواضح أن هذه المسألة فٌها خلاف فمهً، والذي أرجحه هو أنه ٌجوز حمل التلفون المحمول دون 

امج فً ذاكرة طهارة ولو كان ٌحتوي على برنامج لرآن لأنه لا ٌأخذ حكم المصحف، فوالع تخزٌن البرن

التلفون المحمول لٌس كالكتابة، كما أن التلفون المحمول ٌحتوي على برامج كثٌرة غٌر برنامج المرآن 

 وٌستثنى من ذلك حالتان:وٌستعمل فً أمور أخرى غٌر لراءة المرآن فلا ٌأخذ حكم المصحف، 

 :ازالأولى: وهً عند تشغٌل برنامج القرآن وظهور النص القرآنً على شاشة الجه

فً هذه الحالة ٌأخذ النص المكتوب حكم المصحف لأنه من لبٌل كتابة النص، وٌحرم لمس الشاشة 

المكتوب علٌها النص إلا للطاهر لأنها بمثابة الكتابة على الورق والصحائف والجلود التً ٌكتب فٌها 

تح الشاشة، فلا ٌجوز له المصحف، وعلٌه فإذا أراد حامل التلفون المحمول أن ٌمرأ المرآن الموجود فٌه بف

إلا أن ٌكون طاهراً، وكذلن إذا كانت الشاشة مفتوحة على النص المرآنً فلا ٌجوز أن ٌحمله إلا أن ٌكون 

 طاهراً.

 أما إذا كان التلفون المحمول غٌر مفتوح على النص القرآنً:

كرٌم، لأن تحمٌك فً هذه الحالة ٌجوز أن ٌحمله الجنب حتى وإن كان فً برامجه المخزنة المرآن ال

 مناط التلفون المحمول إن لم ٌكن النص المرآنً ظاهراً فٌه، هذا المناط ٌختلف عن مناط المصحف.

الثانٌة: أن ٌكون التلفون المحمول لا ٌحتوي إلا برنامج القرآن الكرٌم حٌث ٌظهر على الشاشة 

ولٌس فٌه أي برنامج آخر  ففً هذه  للقراءة، وبعبارة أخرى أن لا ٌستعمل هذا التلفون إلا لقراءة القرآن

 الحالة لا ٌجوز حمله للجنب 

 هذه المسألة، والله أعلم وأحكم  هذا ما أرجحه فً

 والسلام علٌكم ورحمة الله وبركاته

 أخوكم عطاء بن خلٌل أبو الرشتة

 هـٖٙٗٔمن ذي الحجة  1ٔ

 مٕ٘ٔٓ/ٓٔ/ٔٓ

 رابط الجواب من صفحة الأمٌر على الفٌسبوك:

https://www.facebook.com/Ata.abualrashtah/posts/499243093577106:0 

https://www.facebook.com/Ata.abualrashtah/posts/499243093577106:0

